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21 января во всех районах области 
прошло возложение цветов к памят-
никам основателю первого в мире со-
циалистического государства, осново-
положнику Коммунистической партии 
и идейному вдохновителю современ-
ных коммунистов — Владимиру Ильи-
чу Ленину.

В Орле большую колонну, под красны-
ми флагами, возглавили губернатор Орлов-
ской области, член Президиума и Секретарь 
ЦК КПРФ Андрей Клычков и первый секре-
тарь Орловского обкома КПРФ, Сенатор РФ 

Василий Иконников. Участие в памятной це-
ремонии приняли партийный и комсомоль-
ский актив, депутаты областного и городско-
го Советов, советские офицеры, представи-
тели женского движения «Надежда России» 
и народно-патриотических сил Орловщины.

Сто один год назад — 21 января 1924 года 
Владимир Ильич ушёл из жизни. Судьба от-
мерила ему всего лишь неполные 54 года 
жизни, но за эти годы Ленин стал одним из 
самых выдающихся политиков в истории че-
ловечества.

Гениальный мыслитель и созидатель, ос-
нователь первого социалистического госу-
дарства, Ленин оказал колоссальное влия-
ние на весь ход исторического процесса. Его 
жизненный путь являет собой пример без-

заветного самоотверженного служения ин-
тересам людей труда, борьбы за торжество 
идей равенства, братства и дружбы народов.

Владимир Ильич и сегодня помогает ком-
мунистам оценивать основные тенденции 
мирового развития, определять стратегию и 
тактику в борьбе за победу социализма. Ба-
зируясь на фундаменте марксистско-ленин-
ских идей, КПРФ ведёт борьбу за право на-
рода нашей страны вновь идти путём соци-
алистического созидания. Мы — российские 
коммунисты — наследники Ленина и продол-
жатели его великого дела.

Иван ДЫНКОВИЧ, 
первый секретарь 

Орловского горкома КПРФ.

До официального назначе-
ния выборов в Орловский город-
ской Совет еще далеко. Да и ря-
довое, казалось бы, событие. Но 
нет! Эти выборы покажут рас-
клад политических сил в пред-
дверии больших выборов 2026 
года в Госдуму, в областной Со-
вет и муниципальные органы 
власти во всех районах области.

Штабы всех политических 
партий с прошлого года ведут к 
этим выборам подготовку. Не-
рвозности ни у кого замечено не 
было. Но вот одна партия, посчи-
тав, что её рейтинг непозволи-
тельно низкий, решила на вся-
кий случай ударить по КПРФ. По-

скольку бьют всегда по штабам, 
выбрали руководителя орлов-
ских коммунистов В. Иконникова, 
опубликовав на одном из интер-
нет-сайтов заказную, как мы по-
лагаем, статью с целью, по всей 
видимости, дискредитации КПРФ. 
Ход, скажем прямо, не новый.

Эту статью никто бы особо и 
не заметил на просторах интер-
нета — сайт FLB.ru, где она была 
опубликована 17 января 2025 
года, — малопосещаемый, но 
на орловском информационном 
безрыбье даже и такой нуднова-
тый лонгрид показался пароч-
ке местных информационных 
ресурсов заслуживающим хоть 

какого-то разового внимания. 
Поэтому они и сообщили публи-
ке, что московский журналист 
А. Богомолов в своем «рассле-
довании» ищет ответ на вопрос, 
«зачем сенатор Иконников наве-
щал арестанта Лежнева в СИЗО». 
Однако даже при всём своём ста-
рании орловские СМИ не смог-
ли для своих заметок выудить из 
очень длинной, но пустой по со-
держанию одноименной статьи 
больше полутора «фактов».

О первом из них А. Богомо-
лов рассказывает столь много-
значительно, будто это тянет на 
некую сенсацию. По его словам, 
в 2024 году член Совета Федера-

ции, первый секретарь Орлов-
ского обкома КПРФ В. Иконни-
ков посещал в СИЗО № 1 под-
следственного С. Лежнева (!). Но 
автор ломится в открытую дверь: 
еще в середине ноября пресс-
служба Орловского Управления 
ФСИН буднично сообщала, что 
сенатор Иконников побывал в 
СИЗО и ознакомился с условия-
ми содержания заключённых.

Вот, например, что 14.11.2024 г. 
со ссылкой на пресс-службу по 
этому поводу писал «Орёлград»: 
«Экскурсию по режимному уч-
реждению политику устроил 
врио начальника УФСИН 
Александр Минаков. 

Учиться у Ленина Учиться у Ленина 
побеждать!

г. Дмитровскг. Дмитровск
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Перед участниками акции 
выступил Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Государственной 
Думе Г. А. ЗЮГАНОВ:

— Сегодня — День памя-
ти Владимира Ильича Лени-
на. Тогда, в 1924 году, пере-
стало биться сердце этого ве-
ликого человека. Но его мыс-
ли, идеи, дела были настоль-
ко велики и могучи, что они 
осветили не только прошлый 
век, но и сегодня являются 
путеводной звездой для всех 
честных, умных, мужествен-
ных и волевых людей.

Межгосударс твенные 
конфликты стали основным 
содержанием выступления 
Трампа во время его инаугу-
рации, потому что в мире за-
пахло большой войной, ко-
торая может спалить все че-
ловечество.

Ленин первым на этой 
уникальной планете заявил, 
что надо прекратить бойню 
Первой Мировой войны — 
заключить мир без аннексий 
и контрибуций. Впервые эта 
идея прозвучала из его уст, 
и сегодня она настолько же 
актуальна, как и тогда: каж-
дый живущий понимает, что 
не будет счастливых детей и 
внуков, если на планете не 
восторжествует мир. 

Я считаю, что дела Лени-
на, прежде всего, воплоти-
лись в его гениальном пла-
не возрождения российской 
государственности. Когда се-
годня некоторые нагло заби-
вают досками Мавзолей или 
небрежно бросают камни 
в сторону Советской эпохи, 
они забывают о том, что Рос-
сия существует только бла-
годаря ленинско-сталинской 
модернизации, которая спас-
ла нашу государственность.

Ленин предложил вос-
становить ее на базе труда, а 
не капитала; на базе дружбы 
между народами, а не на на-
циональных предрассудках; 
на базе созидательной науки 
и образования. Он предло-
жил каждому молодому че-
ловеку получить бесплатное 
образование, первое рабо-
чее место и восьмича-
совой рабочий день. 

21 января, в 101-ю го-
довщину со дня смер-

ти Вождя мирового 
пролетариата В. И. Ле-

нина, коммунисты, 
комсомольцы, союзни-
ки и сторонники пар-
тии возложили венок 
и цветы к Мавзолею 

на Красной площади.

Мысли, идеи 
и дела Ленина 
являются для 

нас путеводной 
звездой!

Мели, Емеля, твоя неделя
или О том, с чего началась избирательная кампания в Орле
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27 января, в первый День воинской славы в 2025 году, в 
День полного освобождения Ленинграда от фашистской бло-
кады, мы официально открываем Год защитника Отечества, 
объявленный Президентом России. 

Запланировано множество мероприятий, но самое главное 
— отправка большого гуманитарного конвоя нашим бойцам 
на передовую. В сборе груза приняли участие все органы вла-

сти и муниципалитеты области. 
А в 20.00 в этот день на телеканале «Первый областной» 

пройдет телемарафон по сбору средств на следующие гума-
нитарные грузы. Мы приложим все усилия, чтобы поддержи-
вать наших бойцов до самой Победы.

Губернатор Андрей КЛЫЧКОВ (Прямой эфир, 22.01.2025 г.)

К тому, что возвращение До-
нальда Трампа в Белый дом 
принесёт ощутимые перемены 
во внутреннюю и внешнюю по-
литику Соединённых Штатов, 
были готовы все. Однако быв-
ший-будущий президент сумел 
шокировать и в этих условиях. 
Во-первых, радикальные шаги 
он начал предпринимать ещё 
до вступления в должность. Во-
вторых, его действия оказались 
неожиданными даже с учётом 
скандальной репутации Трампа.

Вскоре после объявления 
результатов выборов из 
уст республиканца посыпа-

лись резкие высказывания, зна-
менующие планы территори-
альной экспансии. Канаду он на-
звал 51-м штатом США, а главу 
её правительства — губернато-
ром. Американо-канадская гра-
ница, утверждает Трамп, «прове-
дена искусственно». Сама же эта 
страна якобы живёт за счёт Сое-
динённых Штатов.

Далее наступил черёд Пана-
мы, а точнее Панамского канала. 
С 1903 года зона данного кана-
ла находилась под юрисдикцией 
США. Однако в 1977 году прези-
денты двух стран Омар Торрихос 
и Джимми Картер подписали со-
глашение о постепенном возвра-
щении данной территории Пана-
ме. Полностью этот процесс за-
вершился в 1999 году.

Трамп обещает оспорить 
прежние договорённости. Он за-
являет, что контроль над Панам-
ским каналом фактически пере-
дан Китаю. Из-за этого, дескать, 
власти Панамы подняли тран-
зитные тарифы за проход судов 
США. Однако оба утверждения 
являются ложными. Китайские 
компании выиграли тендеры на 
управление некоторыми панам-

скими морскими портами, это 
правда. Но вмешиваться в рабо-
ту межокеанской артерии они не 
могут. Что касается роста плате-
жей, то этот процесс происходит 
регулярно и затрагивает все без 
исключения корабли, в том чис-
ле китайские.

Не менее резонансными ста-
ли требования Трампа к Да-
нии передать Гренландию США. 
Вообще-то Вашингтон и прежде 
имел серьёзные рычаги воздей-
ствия и на Копенгаген, и на круп-
нейший в мире остров. Являясь 
членом НАТО, Дания фактически 
находится под контролем США. 
Непосредственно в Гренландии 
располагается их космическая 
база Питуффик. До 2023 года она 
именовалась авиабазой Туле. 

Этот военный объект облада-
ет инфраструктурой для разме-
щения до 10 тысяч военнослужа-
щих и стратегических бомбарди-
ровщиков В-52. В годы холодной 
войны здесь построена станция 
раннего радиолокационного об-
наружения. 

Довольствоваться всем этим 
Дональд Трамп не готов. Он на-
стаивает на том, чтобы Гренлан-
дия отошла Соединённым Шта-
там. Осуществить эту идею, по 
его словам, требуют интересы на-
циональной безопасности и «за-
щиты свободного мира от угроз 
Китая и России». 

Ещё одним адресатом воин-
ственной риторики избранного 
президента стала Мексика. Про 
присоединение этой 130-милли-
онной страны Трамп речь не ве-
дёт. Иметь дело с Канадой ему 
проще, ведь её население — 40 
миллионов. При этом новый ли-
дер США уже потребовал изме-
нить название Мексиканского за-
лива на Американский, а его ко-
манда считает возможным про-

водить на территории Мексики 
собственные военные операции 
“против наркосиндикатов”.

Свои громкие заявления 
Трамп вообще щедро подкре-
пляет угрозами применения во-
енной силы. К крайним мето-
дам, обещает он, Вашингтон мо-
жет прибегнуть как в случае не-
сговорчивости Панамы, так и при 
отсутствии прогресса в перегово-
рах с властями Дании.

Захватнические аппетиты 
Трампа — это не плод его воспа-
лённой фантазии, а программа 
влиятельной политической груп-
пы, значительной части правя-
щего в США класса. Данный вы-
вод подтверждает начавшаяся 
пропагандистская истерия. Пра-
вые политики и СМИ подхвати-
ли лозунги будущего президента, 
широко и изощрённо их транс-
лируя. Появились карты, на ко-
торых вся Северная Америка, а 
заодно Гренландия и Панамский 
канал включены в состав Соеди-
нённых Штатов. 

В оборот входит термин «док-
трина Трампа». Это прямая от-
сылка к недоброй памяти док-
трине Монро и её расширенно-
му толкованию, которое дал пре-
зидент Теодор Рузвельт. С тех пор 
эта линия стала известна как «по-
литика большой дубинки». 

Параллели более чем про-
зрачные. Во время своего перво-
го президентского срока Трамп 
избрал в качестве примера для 
подражания Рональда Рейгана. 
Теперь же над страной и миром 
нависла тень Теодора Рузвельта. 
Именно при нём США подчини-
ли себе зону Панамского канала, 
превратили Кубу в фактический 
протекторат, окончательно окку-
пировали Филиппины, превра-
тив их в колонию.

В те времена США были ак-

тивны в своей захватнической 
политике. В 1905 году под угро-
зой вторжения Вашингтон навя-
зал неравноправные соглаше-
ния Доминиканской Республи-
ке. Ранее подобная комбинация 
была проведена в отношении 
Венесуэлы. Под предлогом на-
ведения порядка американские 
войска оккупировали Кубу и на-
ходились там до 1909 года. «Са-
мая быстрая мобилизация и от-
правка войск морем, когда-либо 
проведенная нашим правитель-
ством», — хвалился, оценивая 
эту операцию, Рузвельт. 

Теперь высокомерные нотки 
звучат и в заявлениях Дональда 
Трампа. Напомним, что предвы-
борную кампанию он строил на 
обещаниях завершить междуна-
родные конфликты, свести на нет 
участие в них США и сосредото-
читься на решении внутренних 
проблем. Но что же сейчас заста-
вило политика так стремительно 
измениться и обратиться к интер-
венционистским призывам? 

Причин здесь, как представ-
ляется, несколько. Во-первых, 
скандальные высказывания и 
создаваемый ими информаци-
онный фон должны смягчить 
негативный эффект от социаль-
но-экономической политики 
Трампа. 

Назначение им на ключе-
вые должности представите-
лей крупного бизнеса, включая 
финансовых тузов Уолл-стрит, 
не оставляет сомнений: «Трамп 
2.0» будет проводить ещё более 
неолиберальный курс, чем это 
было ранее. Так, корпоративный 
налог в его бытность президен-
том уменьшился с 35 до 21 про-
цента. Теперь планируется его 
сократить до 15 процентов. Вдо-
бавок к этому крупнейшим кор-
порациям сулятся многочислен-

ные налоговое льготы и префе-
ренции. 

Всё это неизбежно снизит по-
ступления в бюджет. Можно, ко-
нечно, попытаться латать дыры с 
помощью увеличения госдолга. 
Но Трамп нещадно ругал за это 
Байдена и Обаму. Обращаться к 
данному инструменту он вряд ли 
поспешит. Остаётся второй спо-
соб — сокращать расходы. И в 
этом команда Трампа тоже впол-
не откровенна.

Даже те жалкие подачки, ко-
торые отстёгивали трудящим-
ся демократы, трамписты назы-
вают «коммунизмом» и требуют 
ликвидации. Члены будущей ад-
министрации анонсируют уреза-
ние программ льготного меди-
цинского страхования и продо-
вольственной помощи. Они вы-
ступают за отмену правил охра-
ны труда и роспуск органов, ко-
торые контролируют их соблю-
дение. Звучат угрозы перекрыть 
кислород профсоюзам. 

Жёсткая политика в интере-
сах кучки богатеев чревата ро-
стом протестных настроений. 
Предвидя это, Трамп раскручива-
ет образ врага. В числе противни-
ков «незаконные иммигранты», 
«коммунисты», «китайские аген-
ты». Разжигаются шовинистиче-
ские настроения. Простым аме-
риканцам сулят выгоду от присо-
единения новых земель.

Ошибочно полагать, что мо-
тивы у Трампа сугубо манипуля-
тивные. Политик и стоящие за 
ним силы заявляют прямо, что 
их цель — сохранить глобальную 
гегемонию США. Причём сохра-
нить любой ценой. Выдвинув ло-
зунг «Мир через силу», они обе-
щают поставить на место Китай 
и задавить всякого, кто не 
примет их правил. В том 
числе Россию.

Г. А. Зюганов: Территориальные претензии 
Трампа — заявка империалиста
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Мысли, идеи и дела Ленина 
являются для нас путеводной звездой!

(Окончание. Начало на стр. 1).

А для женщин он учредил, по 
сути, два десятка льгот, начиная 
с декретного отпуска. Вдумай-
тесь — тогда впервые эти мысли 
прозвучали на планете как вели-
колепная песня будущего чело-
вечества!

Должен вам сказать, Совет-
ская власть реализовала все это 
в считанные годы: благодаря ле-
нинской тактике распавшуюся 
империю вновь собрали в тече-
ние всего пяти лет. В. И. Ленин 
сумел мобилизовать все лучшие 
силы российского общества для 
проведения в жизнь планов про-
дразверстки и военного комму-
низма, продналога и НЭПа. И тог-
да же страна одержала победу в 
Гражданской войне, расколотив 
интервентов Антанты, пришед-
ших оккупировать и разделить 
Россию на два десятка лоскутов.

Президент Путин поздравил 
Трампа с вступлением в долж-

ность и, считаю, правильно сде-
лал. Но тут же предельно ясно 
донёс нашу позицию: мы не толь-
ко за мир по линии фронта, но и 
за мир во всей Европе, за мир и 
безопасность для будущих поко-
лений своей страны. Но для обе-
спечения такого мира надо быть 
умными, сильными и успешными.

Недаром, ещё во время Граж-
данской войны, первое, что сде-
лал Ленин, — учредил 40 уни-
кальных институтов. Они позво-
лили нам преодолеть отстава-
ние, в том числе, и в ядерном 
вооружении — когда американ-
цы сбросили свои атомные бом-
бы на Хиросиму и Нагасаки. Та-
кое укрепление советского наро-
довластия и есть пример для на-
шей власти.

Мы сегодня видим, как из за-
гаженного Чёрного моря выгре-
бают эту грязь — напоили мазу-
том фактически все побережье 
от Сочи до Одессы: землю, кото-
рую мы осваивали 300 лет. Там у 

нас отдыхали сотни тысяч детей 
— одних пионерских лагерей там 
около сотни. И, обратите внима-
ние: три недели ничего не дела-
ли, пока Президент не стукнул ку-
лаком — тогда побежали разби-
раться с этой катастрофой.

Все это жульё и ворье, ко-
торое нажилось на эксплуата-
ции ресурсов, принадлежавших 
раньше народу; все эти Чубайсы 
и Гайдары, распродавшие их по-
дешевле; вся эта воровская сво-
ра продолжает нагло эксплуати-
ровать наши богатства. Они за-
гнали в штормовое море две 
ржавых лоханки «река-море», 
которым уже за пятьдесят лет.

Все СМИ сегодня рассказыва-
ют, как волонтеры убирают за-
гаженный берег, но ни слова о 
том, как это жульё ответит за ка-
тастрофу. В Крокус-Сити погиб-
ли 145 человек, почти 500 ране-
ных — кто виноват? Такой вопрос 
персональной ответственности 
Ленин всегда ставил ребром.

Ленин показал, как и что нуж-
но делать в чрезвычайных усло-
виях, он показал пример гени-
альной стратегии, уникальной 
тактики и мощной политиче-
ской воли. И вся эта шантрапа, 

которая сегодня поднимает го-
лос против Ленина — сойдёт, как 
грязная накипь с тела нашей пла-
неты.

Ленин своими делами, социа-
лизмом, справедливостью, свои-
ми победами осветил новый путь 
человечеству. И я уверен, что в 
этом веке такой путь станет глав-
ным магистральным направле-
нием развития всей земной ци-
вилизации. 

С Днём памяти!

kprf.ru
(Публикуется в сокращении).

(Окончание. Начало на стр. 1).

В сопровождении руковод-
ства следственного изолятора 
Иконников и Минаков осмотре-
ли коммунально-бытовые и ад-
министративно-хозяйственные 
помещения, а также камеры, оз-
накомившись с условиями со-
держания заключённых». Вот и 
вся «сенсация».

Но А. Богомолов накручивает 
целый ком конспирологических 
выдумок: нам-де «говорили», 
что Иконников «не один и не 
два раза» приходил к Лежневу, 
«хотя официально регистриро-
валось лишь одно посещение». 
А там они якобы тет-а-тет обща-

лись! И всё это потому, что его 
мог (!) попросить об этом губер-
натор А. Клычков, чтобы будто 
бы наладить с подследственным 
обмен информацией и таким об-
разом создать «систему активно-
го противодействия следствию»!

Но кто такое говорил? Кому 
говорил? Когда и где состоялся 
подобный разговор? Автор «рас-
следования» ответов не даёт, де-
лает лишь тонкие намёки на тол-
стые обстоятельства.

— Все эти домыслы — полная 
чушь с явным клеветническим 
душком, — вносит ясность сам 
В. Иконников. — Я был в СИЗО 
№1 единственный раз, именно в 
ноябре прошлого года. От пер-

вой минуты до последней меня, 
как уже было сказано, неотлуч-
но сопровождали врио началь-
ника УФСИН и сотрудник опера-
тивной службы. Втроём мы захо-
дили и в камеры, в том числе — 
в штрафной изолятор, где в тот 
день находился С. Лежнев. Об-
щение с ним длилось не больше 
двух-трёх минут.

Зачем я туда вообще по-
шёл? Да затем, что вся эта исто-
рия с Лежневым явно использу-
ется определёнными силами для 
расшатывания общественно-по-
литической ситуации в регионе. 
И мне, как сенатору и как руко-
водителю областной партийной 
организации КПРФ, это не может 

быть безразлично. Я обязан дер-
жать руку на пульсе событий и 
всё видеть своими глазами.

Богомолову же, к слову, могу 
дать совет: поинтересуйтесь на 
досуге, а зачем примерно в то же 
время с Лежневым, как и с други-
ми заключенными, встречалась 
и беседовала уполномоченная 
по правам человека в Орлов-
ской области Н. Балашова? Не-
ужели тоже скажете, что с ко-
варными замыслами, инспири-
рованными лично губернатором 
с целью создания «системы ак-
тивного противодействия след-
ствию»? — заключает В. Икон-
ников.

Вторая псевдосенсация из 
статьи А. Богомолова, на кото-
рую обратили внимание орлов-
ские журналисты, заключает-
ся в том, что В. Иконников яко-
бы («как рассказывали мне све-
дущие люди», — ссылается ав-
тор «расследования») по прось-
бе С. Лежнева подключился к за-
пугиванию руководства одного 
из оборонных предприятий.

Слово В. Иконникову:
— Это такая же попытка на-

вести тень на плетень, — гово-
рит Василий Николаевич. — В 
июле 2021 года я получил обра-
щение о возможном хищении 
средств в сфере государственно-
го оборонного заказа. Письмо 
было официально зарегистри-
ровано в приемной Совета Фе-
дерации. Я поступил с ним точ-
но так же, как это всегда делает-
ся в таких случаях — приложив 
сопроводительные письма, пе-
ренаправил это обращение для 
проверки в компетентные орга-
ны, в данном случае — в Мино-
бороны и в Генпрокуратуру. По-
сле проверок из этих ведомств 
пришли соответствующие от-
веты. Вот и всё — это обычная 
и даже рутинная часть повсед-
невной работы любого сенатора 
или депутата.

Есть в статье А. Богомолова, 
впрочем, и еще один зловред-
ный посыл, тщательно «упако-
ванный» в оговорочки типа «как 

говорят» и «будто бы». На этот 
абзац публика внимания осо-
бо не обратила, а напрасно. Вот 
он: «Среди орловских журнали-
стов ходит конспирологическая 
версия причин ареста Лежнева 
и претензий к Клычкову. В со-
ответствии с ней каждый ком-
мунистический регион (Орлов-
щина, Ульяновск, Хакасия) яко-
бы ежемесячно должен пере-
давать «на партийные нужды» 
некие суммы, которыми распо-
ряжается чуть ли не лично ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов. В 
Орле, как считают, это 10 мил-
лионов рублей. Откуда они бе-
рутся? Будто бы, в рамках «взаи-
модействия с администрацией» 
наиболее прибыльные и лояль-
ные предприятия тем или иным 
образом собирают необходи-
мую сумму… А Сергею Лежневу 
приписывают организационную 
роль в сборе и трансфере «зо-
лота партии»…»

И так далее в том же духе. 
Казалось бы, лживые байки про 
«золото партии» давно канули 
вместе с «лихими девяностыми». 
Ан нет! В связи с этим изложим 
свою версию. Среди работников 
пера и клавиатуры есть мнение, 
якобы один московский журна-
лист от одного, как считают, ор-
ловского олигарха будто бы ре-
гулярно получает солидные сум-
мы, причем, многие полагают, 
что, чем многословнее статья, 
тем больше гонорар. Как подо-
зревают… Такое вот оценочное 
суждение.

Говорят, что когда-то извест-
ный орловский правозащитник 
съязвил насчёт правоохрани-
тельной системы: утеряна, мол, 
культура фальсификации дока-
зательств! А сегодня, перефра-
зируя его злую шутку, можно по-
сетовать на то, что культура фа-
брикации компромата и «заказу-
хи» тоже переживает не лучшие 
времена… С чем и поздравляем 
вас, господа, соврамши!

Пресс-служба 
Орловского обкома КПРФ.

Удачи, прогульщик!
22 января на заседании комитета по здраво-

охранению, социальной политике, опеке и по-
печительству облсовета второй заместитель это-
го комитета Игорь Анатольевич Рыбаков снача-
ла долго ругал губернатора Орловской области 
Андрея Евгеньевича Клычкова, а затем принял-
ся ругать председателя комитета Ивана Сергее-
вича Дынковича. 

На предложение председателя комитета вер-
нуться к повестке дня Игорь Анатольевич толь-
ко разгорячился и после долгих препирательств 
потребовал у И. С. Дынковича «сейчас же, под 
камеру» сложить с себя полномочия председа-
теля комитета. Мотивировал свое предложение 
И. А. Рыбаков тем, что у И. С. Дынковича нет ме-
дицинского образования.

Заметим на это, что медицинского образова-
ния нет и у самого Игоря Анатольевича, что не 
мешало ему настойчиво добиваться должности 
второго заместителя председателя комитета по 
здравоохранению и должность эту в итоге по-
лучить. 

Возможно, требовалось это Игорю Анато-
льевичу для того, чтобы активно, с головой, 
погрузиться в новую для него тематику. Одна-
ко за время деятельности на столь ответствен-
ном посту депутат был только на 9 заседаниях 
комитета из 15, а из 8 выездных заседаний ко-
митета посетил только одно, первое — встре-
чу с представителями Всероссийского обще-
ства глухих. Проблемы «Орловчанки», Ливен-
ской ЦРБ, Залегощенской ЦРБ, «Острова дет-

ства» (Болхов), Плещеевской ЦРБ, Кризисно-
го центра помощи женщинам и детям «Орлов-
ский» (ПГТ Знаменка), Свердловской ЦРБ Иго-
ря Анатольевича не заинтересовали.

Вероятней всего, принимая во внимание па-
тетику и направленность выступлений депута-
та-социалиста, его больше интересует личность 
члена КПРФ И. С. Дынковича, антипатий к кото-
рому И. А. Рыбаков не скрывает. Возможно, что 
мы ошибаемся, но если нет, то рекомендуем 
Игорю Анатольевичу сделать куклу вуду и выме-
щать на ней, не мешая работе комитета област-
ного Совета. 

Если серьезно, то, продолжая тему професси-
онального соответствия занимаемой должности, 
мы бы посоветовали Игорю Анатольевичу Рыба-
кову обратить пристальное внимание на своего 
брата Виталия Анатольевича Рыбакова, возглав-
ляющего в Орловском облсовете комитет по гра-
достроительной деятельности и транспорту. За-
метим, в качестве подсказки, что Виталий Анато-
льевич не имеет к транспорту никакого отноше-
ния, а в смысле градостроительства безусловно 
хорош тем, что способен на месте муниципаль-
ного предприятия быстро построить свое. 

По-родственному, по-семейному, политику 
соответствия занимаемой должности надо бы 
начать с себя.

Избиратели оценят. А, может быть, и нет. Тут 
мы И. А. Рыбакову совет дать не можем. Он сам 
выбирает предвыборную стратегию. 

Удачи, прогульщик!

Мели, Емеля, твоя неделя
или О том, с чего началась избирательная кампания в Орле
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ГРАФИК ПРИЁМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ
депутатами фракции КПРФ в Орловском областном Совете народных депутатов в 2025 году

№
п/п

Закреплённый
депутат

Наименование
муниципального 

образования

Недели месяца, день и время приёма
Место приёма

гор(рай)комитет КПРФI неделя II неделя III неделя IV неделя

1. ДЫНКОВИЧ Иван Сергеевич,
руководитель фракции КПРФ

Орёл пятница 14.00–16.00 пятница 14.00–16.00 Орёл, ул. Ленина, 19/2
Хотынецкий среда 11.00–13.00 Хотынец, ул. Ленина, 28
Шаблыкинский среда 14.00–16.00 Шаблыкино, ул. Ленина, 21
Новодеревеньковский вторник 11.00–13.00 Хомутово, пл. Ленина, 1
Новосильский четверг 11.00–13.00 Новосиль, ул. К. Маркса, 24
Сосковский среда 11.00–13.00 Сосково, ул. Ленина, 10

2. ПРОКОПОВ Евгений Егорович,
зам. руководителя фракции КПРФ Орёл пятница 17.30–19.00 пятница 17.30–19.00 пятница 17.30–19.00 пятница 17.30–19.00 Орёл, ул. Васильевская, 151,

МБОУ СОШ №17

3. ГОЛЬЦОВ Вячеслав Васильевич

Орловский вторник 10.00–13.00 четверг 10.00–12.00 Орёл, ул. Московская, 78 (вт.);
Знаменка, ул. Советская, 21 (чт.)

Кромской среда 11.00–13.00 Кромы, пл. Освобождения, 1
Дмитровский среда 14.00–16.00 Дмитровск, ул. Советская, 84
Урицкий среда 14.00–16.00 Нарышкино, ул. Ленина, 98
Болховский вторник 11.00–13.00 Болхов, ул. Первомайская, 22а
Знаменский вторник 14.00–16.00 Знаменское, ул. Кирова, 16

4. ФРАЙДА Руслан Викторович

Мценск среда 16.00–18.00 Мценск, пл. Мира, 35
Мценский среда 16.00–18.00 Мценск, пл. Мира, 35
Покровский пятница 13.00–14.00 Покровское, ул. 50 лет Октября, 4
Свердловский пятница 15.00–16.00 Змиёвка, ул. Ленина, 25

5. ВЕСЕЛОВСКИЙ Сергей Данилович
Глазуновский вторник 14.00–17.00 Глазуновка, ул. Ленина, 118
Малоархангельский вторник 14.00–17.00 Малоархангельск, ул. Урицкого, 60
Троснянский вторник 14.00–17.00 Тросна, ул. Ленина, 3

6. МАКАРОВ Александр Александрович Орёл четверг 17.00–19.00 четверг 17.00–19.00 Орёл, ул. Комсомольская, 127
7. СПИРИДОНОВ Максим Викторович Орёл четверг 17.00–19.00 четверг 17.00–19.00 Орёл, Московское шоссе, 151а
8. ФРОЛОВ Андрей Александрович Орёл пятница 14.00–18.00 пятница 14.00–18.00 пятница 14.00–18.00 пятница 14.00–18.00 Орёл, ул. Ленина, 19/2

9. МЕЛЬНИК Евгений Леонидович

Ливны 13 июня, 10.00–12.00 Ливны, ул. Пушкина, 1а
Залегощенский 15 февраля и 11 июля, 12.00–14.00 час. Залегощь, ул. Привокзальная, 23
Верховский 14 марта и 15 августа, 12.00–14.00 час. Верховье, ул. Советская, 66
Должанский 11 апреля и 12 декабря, 10.00–12.00 час. Долгое, ул. Кирова, 15
Колпнянский 16 мая, 10.00–12.00 час. Колпна, ул. Торговая, 25

10. ЗАХАРОВ Геннадий Егорович

Ливны 16 мая и 11 октября, 12.00–14.00 час. Ливны, ул. Пушкина, 1а
Ливенский 14 февраля и 5 июня, 12.00–14.00 час. Ливны, ул. Ленина, 26
Корсаковский 11 апреля и 14 августа, 12.00–14.00 час. Корсаково, ул. Советская, 31а
Краснозоренский 13 марта и 14 ноября, 12.00–14.00 час. Красная Заря, ул. Ленина, 2

(Окончание. Начало на стр. 2).

В интервью The Wall Street 
Journal Трамп заявил, что 
предостерегал Путина от 

нападения на Украину. «Влади-
мир, если ты нападёшь на Укра-
ину, я ударю тебя так сильно, что 
ты не поверишь. Я ударю тебя 
прямо в центре твоей (...) Мо-
сквы», — утверждает он. 

В другом выступлении Трамп 
поделился методом, с помощью 
которого собирается усадить Мо-
скву за стол переговоров. 

Этот способ — обрушить цены 
на нефть и газ, лишив Россию до-
ходов. «В день своей инаугура-
ции я позвоню Путину и скажу 
ему: садись за стол переговоров. 
Если он откажется, нефть через 
несколько месяцев будет стоить 
меньше 40 долларов», — при-
грозил Трамп во время предвы-
борного митинга. Удивительно, 
но и при всём при этом многие 
российские СМИ лепят из Трампа 
образ миротворца и «друга Мо-
сквы». 

Возможно, что администра-
ция Трампа и не отправит не-
медленно войска на захват 
Гренландии или аннексию Па-
намского канала. 

Но повышение ставок — ха-
рактерная фишка Трампа. Разо-
грев ситуацию до предела, он 
может удовлетвориться уступ-
ками со стороны Канады при пе-
ресмотре торговых соглашений. 
Может ограничиться привиле-
гиями при пользовании Панам-
ским каналом. 

Может выторговать допуск 
к гренландским месторождени-
ям лития, меди, никеля, кобаль-

та, нефти. Но денежные мешки 
США в любом случае получат 
очередной крупный барыш, а 
Вашингтон укрепит позиции на 
мировой арене. 

В связи с этим удивляет по-
зиция целого ряда «лидеров об-
щественного мнения» в нашей 
стране. Одни из них воздержи-
ваются от малейшей критики 
Трампа, хотя в случае с той же 
Гренландией его инициативы со-
провождаются антироссийски-
ми выпадами. 

Другая часть экспертов и во-
все относятся к угрозам амери-
канского политика с явным со-
чувствием, выставляя их как уда-
ры по глобалистским элитам.

Впрочем, такая реакция вы-
глядит вполне закономерно. 

Несмотря на заявле-
ния Владимира Путина о 
том, что капитализм за-
шёл в тупик, российский 
правящий класс не соби-
рается рвать с капитали-
стической системой. Пре-
дел вожделений — что-
бы его оставили в по-
кое и дали обогащаться 
дальше. 

Вынужденная конфронтация 
с Западом значительную часть 
правящего класса России явно 
утомила. Она ждёт более или 
менее выгодных для себя усло-
вий разрешения конфликта на 
Украине. 

Поэтому она с радостью при-
нимает любые изменения, ко-
торые возбуждают надежды на 

разрядку противостояния. Воз-
вращение Трампа в президент-
ское кресло кажется им одним 
из таких изменений.

Загнав себя в тупик ил-
люзий, российский офи-
циоз закрывает глаза на 
всё, что рушит ложную 
картину мира в их глазах. 
Они отмахиваются от оче-
видных фактов. 

Они не видят, что Трамп ни-
когда не собирался осушать «ва-
шингтонское болото» и прекра-
щать вмешательство США в дела 
всего мира ради сохранения их 
глобального господства.

А ведь «второе издание» 
Трампа будет намного более бес-
пощадным и наглым, чем пер-
вое! Такова логика развития ка-
питализма. Усиление межимпе-
риалистической конкуренции за-
ставляет основных игроков от-
брасывать маски демократии и 
прав человека. 

Для начала давайте не забы-
вать о том, как выглядели «ми-
ролюбивые» шаги первого сро-
ка Трампа. 

В их числе ракетные обстре-
лы Сирии, убийства иранских 
военачальников, попытка пере-
ворота в Венесуэле, ужесточе-
ние санкций против Кубы, срыв 
палестино-израильского урегу-
лирования. В этом же списке — 
усиление конфронтации с Кита-
ем и начало поставок оружия 
Киеву. На новом витке полити-
ческой карьеры Трампа эти дей-
ствия могут показаться цветоч-
ками.

Почему-то в Москве многие 
отказываются это принимать. 

Возможно потому, что 
иначе придётся признать, 
что источник всех бед 
России — это не отдель-
ные фигуры вроде Байде-
на или Шольца, Макрона 
или Сунака, Дуды или Зе-
ленского. Наша главная 
проблема — капитализм 
как таковой. 

А выходить за рамки капи-
тализма российский правящий 
класс всё ещё не собирается. Эти 
люди до последнего будут наде-
яться на «добрую волю» буржу-
азных мировых элит. И каждый 
раз они продолжат искренне 
возмущаться тому, что эти элиты 
всадили в спину России очеред-
ной нож. 

К тому же среди российских 
властей немало симпатизантов 
правым силам. 

Отсюда реверансы в сторону 
«Альтернативы для Германии», 
Марин Ле Пен и других западных 
политиков, готовых играть кра-
плёными картами шовинизма. 
А ведь все эти силы раскручива-
ют националистическую ритори-
ку, прямо рассчитывая отвлечь 
внимание граждан от внутрен-
них проблем. 

Тем самым они создают для 
своих толстосумов режим наи-
большего благоприятствования. 
На дружбу с Россией там нет и на-
мёка. Это силы крайнего эгоизма. 
Дружба между народами чужда 
им по самой своей природе.

Считаться с Россией За-
пад будет только тогда, 
когда наша страна вста-
нет на путь подлинно-
го возрождения. Когда 
«подниматься с колен» 
мы будем не в рамках 
убогой сырьевой модели. 
Когда наша экономика 
станет мощной, а наука 
передовой. Когда восста-
новится сильная социаль-
ная политика и расцветёт 
культура. Только на пути 
социалистического разви-
тия, а не повторяя зады 
капитализма, Россия сно-
ва станет великой. 

Историческая задача на-
шей страны состоит в том, что-
бы вновь встать в авангард со-
циального прогресса, а не жить 
иллюзиями на приход к власти 
в США или Европе фальшивых 
«друзей Москвы». Только тогда 
мы не втянемся в заведомо про-
игрышную «игру в напёрстки» с 
Западом, время от времени за-
крывая глаза на агрессивные 
планы вашингтонских колониа-
листов. 

Только так мы решим вели-
кие созидательные задачи и вме-
сте с другими странами БРИКС, 
вместе с мировым большин-
ством утвердим справедливость 
на нашей планете.

Геннадий ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ.

Г. А. Зюганов: Территориальные претензии 
Трампа — заявка империалиста
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нешнем, 2025-м, году Геннадию 
Александровичу Афанасьеву ис-
полняется 70 лет. 

Лично я впервые познако-
мился с Г. А. Афанасьевым летом 
2023-го на открытии выставки 
«Бандеровско-фашистский ре-
жим обречен». Стенды с экспози-
ционными текстами и фотогра-
фиями были выставлены под от-
крытым небом на ул. Ленина. Та-
ким образом обеспечивалась са-
мая широкая доступность мате-
риалов. 

И даже еще не пообщавшись 
с автором, помню, был поражен 
не то чтобы концепцией экспози-
ции (концепция была однознач-
ной — «бандеровщина — зло»), 
а «незашоренностью» автора, 
что ли, его умением, не отклоня-
ясь от общепринятых историче-
ских оценок, смело и органично 
раскрывать «неудобные» фак-
ты, которые не искажают, а толь-
ко обогащают общую картину и 
передают весь драматизм рево-
люционной и постреволюцион-
ной эпохи.

«Похабным» для нашей стра-
ны оказался не только Брестский 
мир с немцами, но и последую-
щий Рижский договор. На стен-
де под заголовком «Возникнове-
ние националистических органи-
заций западной Украины» мож-
но было прочитать: «После поль-
ского контрнаступления в августе 
1920 года и обострившихся про-
блем строительства советского 
государства… 18 марта 1921 года 
после серьезных и унизитель-
ных уступок большевиками под-
писан Рижский мирный договор 
между РСФСР, УСССР и Польшей. 

По этому договору в состав 
Польши передавались обшир-
ные территории западной Укра-
ины и Западной Белоруссии и 
районы губерний РСФСР с насе-
лением почти 14 миллионов че-
ловек, в подавляющем боль-
шинстве — белорусов и украин-
цев. В этих районах главным об-
разом развертывалось движение 
украинских националистов… Ис-
правление негативных послед-
ствий этого договора осущест-
влял уже Сталин в 1939 году, воз-
вращая отторгнутые земли и вос-
соединяя украинский и белорус-
ский народы».

Сам Геннадий Александрович 
позже скажет мне: «Концепций я 
не создаю — они сами выстраи-
ваются». И еще один принципи-
альный для него момент: «Пре-

жде всего — факты, материал». 
Рассказывая о своей работе по 
созданию нового музея Орлов-
ского управления ФСБ, Геннадий 
Александрович, например, гово-
рит без экивоков: «Старый му-
зей был сильно политизирован». 
Примерно также оценивает он и 
бывшую музейную экспозицию 
завода «Текмаш», которую в про-
шлом году Афанасьев превратил 
в полноценный музей, где очень 
многое обращает на себя вни-
мание посетителей. Обновлен-
ные музеи не перестали быть со-
ветскими, но советская история в 
них воспринимается именно как 
часть общей истории России — 
так на «Текмаше». Или «обросла 
мясом» интересных, порой тра-
гических, а чаще — героических 
фактов, как в музее Орловского 
управления ФСБ.

«Я не опротестовываю, а до-
полняю», — говорит Геннадий 
Александрович. И потому его 
очень легко и интересно слу-
шать, поскольку даже о «неу-
добных» фактах он говорит как 
о своем, о нашем, как, в об-
щем, только и следует говорить 
об истории Отечества. И не ста-
нешь антисоветчиком, услышав, 
например, от Афанасьева исто-
рию Исаака Зальцмана, бывше-
го директора Кировского заво-
да и впоследствии руководителя 
знаменитого уральского «Танко-
града», в буквальном смысле ко-
вавшего оружие Победы. 

Этот заслуженный человек, 
имеющий массу наград, какие 
присваивались только полковод-
цам и крупным руководителям 
ВПК, в 1949 году оказался в Орле 
фактически на рабочей должно-
сти, удивляя на праздничных ме-
роприятия орловских работяг 
своим «иконостасом». По углам 
шептались, что Сталин наказал 
Зальцмана за то, что он якобы 
использовал служебный самолет 
в личных целях. Но Г. А. Афана-
сьев, ссылаясь на архивные доку-
менты, с сознанием дела утверж-
дает, что бывший директор Тан-
кограда проходил по «Ленин-
градскому делу» и оказался бы 
за колючей проволокой, если бы 
не заступничество Сталина, кото-
рый очень ценил И. Зальцмана.

Или, например, история вто-
рого секретаря Железнодорож-
ного райкома ВЛКСМ Блиннико-
вой. До сих пор, говорит Афана-
сьев, многие считают ее предате-
лем. Но рассекреченные архив-

ные документы свидетельству-
ют: этой двадцатилетней девчон-
ке при заброске в тыл к немцам 
было дано право в случае прова-
ла соглашаться работать на вра-
га. И девушка оказалась втяну-
та в опасную игру, когда немцы, 
считая, что перевербовали раз-
ведчицу, забрасывали ее в совет-
ский тыл, а советская разведка, 
получив от «немецкого агента» 
все нужные сведения, отправля-
ла ее обратно. 

Трагедия заключается в том, 
что степень засекреченности та-
ких операций была настолько 
глубокой, что истину знал лишь 
очень ограниченный круг лиц. А 
эти люди тоже могли погибнуть, 
пропасть без вести. Вспомни-
те знаменитый советский фильм 
об Анне Морозовой, организо-
вавшей подпольную диверсион-
ную группу из поляков на немец-
кой службе. («Вызываем огонь на 
себя», 1964 г.) 

Поляки работали на аэро-
дроме и минировали немецкие 
самолеты минами с часовым ме-
ханизмом. Самолеты взрывались 
во время полета, и немцы долго 
не могли понять, что происходит. 
Это фильм основан на реальных 
событиях. Но дело в том, что де-
вушку тоже долгое время счита-
ли предательницей на основа-
нии одних свидетельских пока-
заний. Еще бы! О том, что она 
«дружила с вражеским солдата-
ми», знала вся деревня! 

История Блинниковой при-
мерно такая же. В конце концов 
она была арестована сотрудни-

ками НКВД и посажена на 10 лет. 
И только годы спустя реабилити-
рована.

«Больше всего меня поразила 
история органов безопасности, 
когда в 2009 году я начал работу 
по созданию музея Управления 
ФСБ Орловской области, — гово-
рит Г. А. Афанасьев. — В работе 
с новыми рассекреченными доку-
ментами раскрывались ранее не-
доступные исторические факты и 
биографии сотрудников…»

Работая в этих архивах, об-
наружил Афанасьев и следы 
своих родственников. Два бра-
та его матери, Анатолий и Евге-
ний Борзенковы, будучи еще со-
всем юными, принимали участие 
в подпольной борьбе во время 
оккупации Орла: Анатолий — в 
группе Н. Авицука, а Евгений — 
в группе В. Сечкина. «Они, маль-
чишки, боролись за Родину, хотя 
их родители были репрессирова-
ны в 1937 году, — подчеркивает 
Г. А. Афанасьев.

Художник по профессии, 
Г. А. Афанасьев до начал ново-
го тысячелетия занимался офор-
мительской работой. Его истори-
ко-архивная краеведческая дея-
тельность началась в 2000 году 
с создания музея маршала бро-
нетанковых войск М. Е. Катукова 
в школе №37 и музея Северного 
района. 

А потом им были созданы экс-
позиции музеев областной про-
куратуры, «Орелстроя», Област-
ной больницы, постоянная вы-
ставка, посвященная танкистам 
— освободителям Орла в поме-

«Два чувства дивно близки нам…»
Патриотами не рождаются, патриотами становятся

Г. А. Афанасьев с губернатором Г. А. Афанасьев с губернатором 
А. Е. Клычковым и Председателем А. Е. Клычковым и Председателем 
ЦК КПРФ  Г. А. Зюгановым ЦК КПРФ  Г. А. Зюгановым 
на открытии выставки в Орле.на открытии выставки в Орле.

К маю, к 80-летию Побе-
ды, приурочен выход в 
свет новой книги извест-
ного орловского крае-

веда Г. А. Афанасьева «Солдаты 
правопорядка». Работу над ней 
Геннадий Александрович начал 
чуть больше года назад, вскоре 
после того, как были рассекрече-
ны все материалы архива УМВД 
за 1941–1945 годы. «Этот двух-
томник, — говорит Афанасьев, 
— будет продолжением уже из-
данных книг «Незримый фронт» 
и «Приказано уничтожить». В но-
вой книге впервые будет расска-
зано о малоизвестных эпизодах 
диверсионной работы орлов-
ских чекистов в тылу врага, о ра-
боте отдела по борьбе с банди-
тизмом, УГРО, ОБХСС и других 
подразделений орловской мили-
ции». 

И нам показалось это хоро-
шим поводом рассказать читате-
лям «ОИ» об авторе и его твор-
честве в целом. К тому же, в ны-

щении Поста №1, и даже музей 
орловской еврейской общины 
«Шолом», не считая экспозиций 
в различных учебных заведени-
ях Орла. 

Но 2008 год Г. А. Афанасьев 
считает для себя переломным. 
Тогда он участвовал в оформле-
нии экспозиций Военно-историче-
ского музея и познакомился с его 
заведующим С. В. Широковым. 
«Он-то и приобщил меня к исто-
рии родного края», — с благодар-
ностью говорит Г. А. Афанасьев.

После создания музея орлов-
ских чекистов Геннадий Алексан-
дрович оказался в положении 
своего рода уникального спе-
циалиста: одно за другим пош-
ли приглашения сделать подоб-
ные музеи в Брянске, Белгоро-
де, Липецке и даже в Тюмени. 
«Со мной всегда были мои дру-
зья, помощники — мебельщики 
Константин Авилов и Антон Ти-
мохин», — говорит Афанасьев. 
Эти мастера делают стенды и ви-

трины для будущих музеев и вы-
ставок.

В 2010 Афанасьев создает но-
вый музей орловской милиции в 
областном Управлении МВД, в 
том числе музей орловского уго-
ловного розыска, ЭКЦ и музей 
Болховского райотдела.

«Ненавижу формальный под-
ход к работе — абы что-нибудь 
разместить, — говорит Г. А. Афа-
насьев. — Для себя я давно опре-
делил главную задачу при созда-
нии музеев — это рассказ о луч-
ших людях и их достижениях, 
гордости учреждений и пред-
приятий, о героических страни-
цах истории. Патриотами не рож-
даются, их воспитывают. Давать 
оценки людям и событиям, лежа 
на диване, легко. Такого в моих 
работах нет».

Зато работа Геннадия Алек-
сандровича Афанасьева дает бо-
гатую пищу для размышлений. 
Выводы при посещении его вы-
ставок все равно напрашивают-
ся, непростые выводы, а порой и 
мучительные. Но такова уж осо-
бенность историко-архивной де-
ятельности Афанасьева: там все 
покрывает любовь к Отечеству 
и своему народу. Ко всей его ра-
боте, на мой взгляд, вполне уме-
стен был бы эпиграф из Пушкин-
ских строк: 

Два чувства дивно близки нам —
В них обретает сердце пищу —
Любовь к родному пепелищу,
Любовь к отеческим гробам.

Андрей ГРЯДУНОВ.
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Кто в доме хозяин?
Телеканал «Красная линия», программа «Точка зрения»

Ведущий Дмитрий АГРАНОВ-
СКИЙ:

— Подводя итоги прошло-
го года, президент Путин сказал, 
что российская экономика вы-
росла почти на 4%, а в 2025 году 
рост замедлится. Причем, по его 
словам, столь быстрые темпы и 
не нужны. Считается, что разо-
грев экономики разгоняет ин-
фляцию, поэтому для сдержи-
вания роста цен ее искусственно 
охлаждают, как перегревшийся 
двигатель, чтобы он не пошел в 
разнос. Хотя еще надежнее было 
бы дать по тормозам. Кто и зачем 
дает нашей экономике такую ко-
манду, поговорим в сегодняш-
ней программе. 

Гости студии: Арефьев Нико-
лай Васильевич — секретарь ЦК 
КПРФ, первый заместитель пред-
седателя комитета Государствен-
ной Думы по экономической по-
литике; Буданов Игорь Анато-
льевич — заведующий лабора-
торией народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН, профес-
сор, доктор экономических наук; 
Бабурин Вячеслав Леонидович 
— профессор кафедры эконо-
мической и социальной геогра-
фии России МГУ им. Ломоносо-
ва, доктор географических наук; 
Владимир Николаевич Боглаев 
— директор Череповецкого ли-
тейно-механического завода. 

Итак, с вашего позволения 
процитирую Владимира Влади-
мировича Путина: «Столь бы-
стрые темпы экономике не нуж-
ны. Как это ни странно прозву-
чит, с учетом реалий макроэко-
номического характера, нам та-
кой рост пока и не нужен. Хотя, 
конечно, чем больше, тем луч-
ше, казалось бы. Но все должно 
происходить в рамках соблюде-
ния макроэкономических пара-
метров». Это было сказано в ходе 
пресс-конференции по итогам 
саммита глав СНГ. Как бы вы мог-
ли это прокомментировать? Во-
обще, это что-то новое, я не при-
помню, чтобы я за свою жизнь 
слышал, что экономику надо ох-
лаждать, что темпы надо сни-
жать. Всегда говорилось о росте, 
и это преподносилось как одно 
из главных достижений.

Николай АРЕФЬЕВ:
— Ну, я заканчивал институты 

в советское время. В советское 
время в экономической теории 
понятия «перегрева экономики» 
не было, так же, как и не было 
«инфляционного ожидания». 
Это все придумали действующие 
чиновники, которые не способны 
управлять экономикой, поэтому 
придумывают замысловатые тер-
мины, чтобы никто не понимал, 
что происходит.

А происходит все очень про-
сто. Инфляция набирает оборо-

ты, и ключевая ставка ее только 
разгоняет, потому что бюджет у 
нас на три четверти состоит из на-
логов, которые прибавляются к 
цене готовой продукции. И толь-
ко нефтегазовые ресурсы дают 
доход как бы со стороны, и эти-
ми нефтегазовыми доходами ре-
гулируют внутренний рынок. 

А те налоги, которые падают 
на цену, стараются раз в год по-
вышать. Из-за этого у нас и обра-
зуется рукотворная инфляция. 
Но ведь чем больше товаров, 
тем они дешевле. Поэтому, если 
наша экономика перегрелась и 
производит слишком много то-
варов, инфляция должна падать, 
её вообще не должно быть. А у 
нас инфляция прет и, судя по то-
варам народного потребления, 
достигла 20 процентов. 

Тогда надо вести речь, наобо-
рот, об интенсификации эконо-
мики, о производстве как мож-
но большего количества това-
ров, для того чтобы сбить на них 
цену. И потом: как может не быть 
высокой инфляции, если налоги 
у нас стимулируют инфляцию, 
акцизы стимулирует инфляцию, 
ввозные таможенные пошлины 
стимулирует инфляцию; когда 
курс доллара разгоняется до 100 
рублей и выше? 

На эти доллары мы на 70% 
закупаем за границей товаров и 
удивляемся, почему они дорожа-
ют. Да потому что курс доллара 
такой. Чего удивляться-то? А нам 
говорят, что никакого влияния на 
нашу жизнь курс доллара не ока-
зывает. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Так как вы оцениваете уста-

новку Владимира Владимирови-
ча Путина? Еще ранее, в ходе 
прямой линии, он говорил о не-
обходимости мягкой посадки 
экономики. Хотя, разве мы куда-
то полетели? Как вы могли бы 
все это прокомментировать? 

Владимир БОГЛАЕВ:

— Ну, смотрите. Появились 
новые вводные, так скажем, по-
скольку я еще помню слова дей-
ствующего президента о том, что 
надо удвоить ВВП. Вы тоже пом-
ните, да? То есть у меня возни-
кает вопрос: а вот то удвоение, 
которое тогда планировалось, 
оно должно было как-то прой-
ти мимо «перегрева экономи-
ки», тогда темпы никого не пуга-
ли? Или задача ставилась эконо-
мически безграмотно?

Или задача была поставлена 
грамотно, а теперь что-то не то? 
Дальше возникает следующий 
вопрос: если глава Центробан-
ка признает, что наша инфляция 
из-за нехватки товаров и услуг, то 
каким образом мы боремся с ин-
фляцией охлаждением экономи-
ки, то есть снижая предложение 
товаров и услуг? Со всех точек 

зрения это шизофрения какая-
то. Если экономику надо охла-
дить, давайте будем ее охлаж-
дать, давайте заморозим ее, я не 
знаю, что угодно с ней сделаем. 
Но как при этом быть с задачами, 
которые никто не отменял?

Например, необходимо ка-
ким-то образом к 2030 году сде-
лать 1000 самолетов. Через два 
года после того, как приступи-
ли к выполнению этой програм-
мы, выяснилось, что в стране нет 
производителей авиакомпонен-
тов, их надо создавать. Я не гово-
рю, что раньше надо было выяс-
нять, а не через два года, но Бог 
с ним, выяснили. Вопрос в дру-
гом: строительство новых пред-
приятий, где будут производить-
ся авиакомпоненты для создания 
тысячи самолетов, будет проис-
ходить в рамках той же охлаж-
дающейся экономики? Если да, 
значит где-то все должно жесто-
чайшим образом рухнуть, чтобы 
общий рост экономики не превы-
сил запланированные 1–2%.

Или задача создания тыся-
чи самолетов уже не стоит? Я не 
вспоминаю уж про задачи, кото-
рые тоже озвучивались, напри-
мер, про поручение нашим бан-
кирам заняться судостроением. 
Станкостроение нам тоже уже не 
нужно? Каким образом поднять 
микроэлектронику, станкостро-
ение, судостроение, авиастрое-
ние? Ведь задачи поставлены на 
триллионы и триллионы рублей. 

Только авиационная отрасль 
требует дополнительных ин-
вестиций порядка 5 триллио-
нов. Как все это делать в рам-
ках холодной экономики? Одно 
из двух: или экономику охлаж-
даем и забываем про техниче-
ский суверенитет — про само-
леты, корабли, станки и прочее 
или оставляем, например, само-
леты и корабли, но тогда произ-
водство чего-то другого должно 
кратно упасть.

Еще один крайне важный мо-
мент. Президент страны гово-
рил, что мы должны развивать-
ся темпами выше среднемиро-
вых. Что на это всегда отвечала 
Набиуллина: «Владимир Влади-
мирович, не более одного про-
цента в год, максимум полтора». 
А это гораздо ниже среднемиро-
вых темпов. То есть, как я пони-
маю, спор между главой финан-
сового управления страны и пре-
зидентом выиграла глава Цен-
тробанка, поскольку президент 
перешел на ее позицию, если го-
ворит, что мы больше не ставим 
задачу развиваться темпами хотя 
бы на уровне среднемировых. То 
есть мы забиваем в плановом ре-
жиме отставание не только от ос-
новных наших конкурентов, но и 
от тех, кто пока только наступает 
нам на пятки. 

Для нас, промышленников, 
это очень серьезный сигнал: по 
сути, глава страны сказал, что на 
планах модернизации, техниче-
ского развития и технического су-
веренитета страны в ближайшее 
время, похоже, будет поставлен 
жирный крест… Это нас очень 
сильно расстраивает.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Об искусственном сдержи-

вании экономического роста го-
ворим не только мы. Министр 
финансов США Джанет Йеллен 
заявила недавно вице-премьеру 
Госсовета КНР Хэлли Фэнну, что 

избыточные производственные 
мощности Китая, действующие, 
по ее мнению, в нерыночных ус-
ловиях, якобы наносят ущерб 
американским компаниям, поэ-
тому Китаю надо свою экономи-
ку немножко прикрутить. Конеч-
но, постановка вопроса нахаль-
ная, но, по крайней мере, это 
ситуация, когда одно государ-
ство желает развиваться, а дру-
гое уже интенсивно развивает-
ся, что принципиально отличает-
ся от той ситуации, в которой на-
ходимся мы. А как вы оценива-
ете попытки США диктовать Ки-
таю, как он должен развиваться? 

Игорь БУДАНОВ:
— Проблемы США, конечно, 

замечательные, их можно обсуж-
дать до бесконечности. Но я все-
таки хотел бы говорить про наши 
проблемы. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Давайте сначала про них, а 

потом про наши тоже. 

Игорь БУДАНОВ:

— А что про них говорить? 
Есть у них чиновница, которая ут-
верждает, что может рулить эко-
номикой. И что? Где она была, 
когда «Дженерал Моторс» раз-
мещал в Шанхае свое самое пе-
редовое производство? Она что, 
не понимала, какая судьба ждет 
Детройт? 

Есть другая, более сложная 
проблема. За темпы экономиче-
ского роста кто-то платит, а кто-
то расплачивается. Наша страна 
достаточно близко к двум опас-
ностям. Первая: замедление тем-
пов экономического роста может 
привести к бунтам, потому что 
люди становятся в условиях низ-
ких темпов экономического ро-
ста не востребованы. 

Параллельно возникают тех-
ногенные катастрофы, подоб-
ное происходит, когда переходят, 
скажем так, на другой режим ис-
пользования имеющейся произ-
водственной базы в процессе ис-
кусственного сдерживания. Ког-
да мы от РСПП (Российский союз 
промышленников и предприни-
мателей — Ред.), слышим, что 
надо прекратить строительство 
новых заводов, я, конечно, по-
нимаю, что олигархам не выгод-
но, чтобы у них появлялись кон-
куренты. Но когда власть поддер-
живает такие инициативы, это 
уже серьезно. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы смотрим на то, как пы-

таются «сдерживать инфляцию», 
рост цен, пытаются приостано-
вить рост экономики, увеличить 
ключевую ставку. Кредитные 
проценты по ипотеке поднялись 
сейчас до запретительного уров-

ня. Мы приходим в магазин, вот 
ваш покорный слуга ходит, и до 
Нового года ходил… Поэтому не 
надо мне рассказывать про борь-
бу с инфляцией, я вижу, что по-
следствия этой борьбы строго об-
ратные. Я не припомню в послед-
ние десятилетия такого роста 
цен, какой мы наблюдаем сей-
час. Мы на практике видим, что 
эти «охладительные меры» не то, 
что не работают, они работают в 
другую сторону. Что делать-то?

Вячеслав БАБУРИН:
— У меня на это всегда есть 

хороший ответ: при нынешнем 
режиме сделать ничего нель-
зя. Вот здесь, в студии, написа-
на замечательная фраза: «Кто в 
доме хозяин?». Хозяин в доме — 
олигархический капитал. Мы ра-
ботаем по прописям Чикагской 
школы. Никаких других инстру-
ментов регулирования экономи-
ки, кроме финансовых, они не 
знают. Эта школа формирова-
лась для старых экономик с низ-
кими темпами роста. Для эконо-
мик с высокими темпами роста 
этот подход в принципе не ра-
ботает.

Поэтому, мне кажется, пер-
вое, что нужно сделать, это, ко-
нечно, национализировать Цен-
тробанк. Потому что пока Цен-
тробанк будет проводить ны-
нешнюю политику, ничего хоро-
шего в стране не будет. 

Почитайте стратегию разви-
тия России и ее регионов. Она же 
в полном противоречии с пред-
ложением снизить темпы роста 
экономики. Любой может под-
считать просто арифметически, 
что будет с конкретными пока-
зателями, записанными в страте-
гии до 2030-го, 2035-го или 2036 
года. Это полное противоречие! 
Честно говоря, я не знаю… По-
моему, президента вводят в за-
блуждение. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Вообще само предложе-

ние снизить темпы роста — это 
что-то новое.

Вячеслав БАБУРИН:
— Оно абсурдно. Нынеш-

ние 4% роста связаны, в основ-
ном, с оборонным комплексом. 
Во многих других отраслях ни-
каких высоких темпов роста нет, 
в том числе в отраслях потреби-
тельского сектора, что приводит 
еще и к усилению региональных 
различий, которые нужно прео-
долевать.

Владимир БОГЛАЕВ:
— В действиях наших финан-

совых властей просматривается 
очень странная логика, точнее, 
ее отсутствие. Хотя, честно гово-
ря, у меня язык не поворачивает-
ся говорить «наши финансовые 
власти». Если уже сами предста-
вители Минфина и Центробанка 
признают, что работают по ре-
комендациям МВФ, то разговор 
о внешнем управлении не сто-
ит, это уже доказанный, ими при-
знанный факт. Решая, что делать, 
следует, наверное, задаться пре-
жде всего таким вопросом: «А 
мы вообще собираемся вернуть 
себе статус страны, обладающей 
суверенитетом?». 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Лично я не представляю, 

чтобы в Советском Союзе вели 
разговоры об охлаждении эко-
номики, о том, что надо снизить 
темпы роста. Наоборот, до сих 
пор даже на наших федераль-
ных каналах гордятся теми тем-
пами, которые были в сталин-
ское время — 14%! Да, что там 
мы! Американцы тогда хваста-
лись, что, мол, тоже подтяну-
лись к Советскому Союзу, что у 
них тоже высокие темпы эконо-
мического роста. И вот сейчас на-
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шей экономике говорят «остано-
вись». Действительно, складыва-
ется впечатление, что в этой об-
ласти наш суверенитет под боль-
шим вопросом.

Николай АРЕФЬЕВ:
— Вы правы. Мы, коммуни-

сты, много раз ставили вопрос о 
том, чтобы Россия вышла из таких 
международных организаций, 
как МВФ, Всемирный банк рекон-
струкции и развития, потому что, 
кроме горя, они нам не принесли 
ничего, и все их советы были на-
правлены на одно — на пониже-
ние качества нашей продукции 
и сокращение производства. Я в 
памяти храню цифры, насколько 
деградирована наша экономика: 
если в советское время мы выпу-
скали 76 тысяч металлорежущих 
станков в год, то сегодня — 7 ты-
сяч; если в советское время выпу-
скали 213 тысяч тракторов в год, 
то сейчас выпускаем 5–6 тысяч, 
остальное закупаем за границей, 
потому что они все равно нужны, 
иначе у нас не будет хлеба. И так 
во всем. 

Вот результат нашего член-
ства в МВФ и подобных организа-
циях. Почему нас приняли в ВТО 
только в 2012 году? Потому что к 
этому времени мы в своей стра-
не уже все разрушили, мы пере-
стали производить, а подобным 
«международным организаци-
ям» мы нужны только как потре-
бители. Как производители мы 
там не нужны. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Да, эти организации силь-

ных делают сильнее, а слабых — 
еще слабее. Наступил Новый год. 
Как говорится, с Новым годом, с 
новым счастьем! Повысились та-
рифы на ЖКХ, на газ, на элек-
троэнергию, на авиа- и желез-
нодорожные перевозки, на ус-
луги связи. Не говоря уже о том, 
что просто цены в магазинах вы-
росли. Почему здесь правитель-
ство не борется? Ведь каждый 
год одно и то же происходит, но 
в этом году, наверное, ярче, чем 
во все предыдущие годы. Чего 
кивать на международные ор-
ганизации, когда наше руковод-
ство, наше правительство прово-
дят такую политику?

Игорь БУДАНОВ:
— Объясню, что происходит, 

на одном, самом простом приме-
ре. С конца 80-х в стране начала 
проводиться политика ресурсос-
бережения, политика экономии, 
это было основным лозунгом. Я 
извиняюсь, а для чего тогда нуж-
но было экономить топливно-
энергетические ресурсы? В этой 
сфере не было никаких проблем. 
А для того, чтобы можно было 
отправлять эти ресурсы на экс-
порт. Аналогично была разрабо-
тана программа по экономии ме-
талла. У нас принимались феде-
ральные программы, постанов-
ления, решения, инвестиции шли 
на то, чтобы высвободить товар, 
который потом экспортировался. 
Начался процесс комплексного 
сокращения производства в Рос-
сии, и этот процесс продолжается.

Как минимум, с 2004 года у 
нас действует механизм пода-
вления спроса за счет роста цен. 
Данный механизм был освящен 
органами исполнительной вла-
сти на соответствующих слуша-
ниях в Госдуме. Напомню: тогда 
возникла проблемка с металлур-
гами, они выходили на рынки Ев-
ропы, Америки, скупали там ак-
тивы, и поэтому им требовались 
масштабные поставки полуфа-
брикатов. А в это время внутри 
нашей страны начался подъем 
машиностроения. Результат это-
го подъема мы знаем — потре-
бители металла в России запла-
тили российским металлургам в 
6 раз больше, чем платили пре-

жде, но металла при этом полу-
чили меньше. То есть правитель-
ство освятило право производи-
телей металла поднимать цены 
для подавления спроса внутри 
страны. А остальные чем хуже? 
Остальные и пошли по этой же 
дороге. И это движение продол-
жается до сих пор.

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Сказать, что нигде ниче-

го не развивается, нельзя. На-
пример, такая экзотическая, ка-
залась бы, отрасль, как майнинг 
криптовалют: его «развитие» за-
шло так далеко, что правитель-
ство до 2031 года запретило май-
нинг на территории 10 регионов, 
в том числе на Северном Кав-
казе, в ДНР, ЛНР, в некоторых 
сибирских регионах. Мы рань-
ше над этим подсмеивались, а 
это, оказывается, серьезное про-
изводство — получение денег, 
пусть и электронных, из воздуха. 
А что? Вместо машин и оборудо-
вания будем производить крип-
товалюту (расходы электриче-
ства примерно одинаковые) ра-
бочие специальности не нужны, 
учить вообще никого не надо, 
люди пойдут в курьеры, тем бо-
лее, что зарплата там высокая. И 
все при деле! Что вы думаете о 
такой экономике? 

Владимир БОГЛАЕВ:
— Ничего удивительного в 

том, что темпы роста зарплаты 
курьеров превышают темп роста 
зарплаты IT-специалистов, кото-
рые, если верить нашей стати-
стике, являются в нашей стране 
очень дефицитны. 

Любой сложный продукт — 
это результат длительного про-
изводственного цикла. Чем ко-
роче этот цикл, тем меньше на 
него влияет ставка рефинанси-
рования. Чем выше поднимает-
ся ставка, тем сильнее загоняют 
экономику на самые короткие 
циклы производства или торгов-
ли, не важно, чего.

Чем в такой ситуации хорош 
курьерский бизнес? Там обора-
чиваемость «производственно-
го» цикла ничтожна: принял за-
каз — отвез. Есть высокая ставка 
кредитования, нет высокой став-
ки кредитования — это (даже го-
довая ставка в 20–30%) на обо-
рот цикла в несколько часов не 
влияет. То же самое с майнингом. 

Можно использовать электро-
энергию для того, чтобы изготав-
ливать сложные станки, машины, 
инструменты, но на это потребу-
ются месяцы. А другое дело, ког-
да вы поставили компьютеры и 
не успели подключиться к про-
водам, а у вас уже в криптоко-
шельке появились деньги, кото-
рые вы можете потратить на то, 
чтобы позвать курьера, который 
быстро вам привезет очередную 
еду. И тут возникает вопрос: «Ре-
бята, а что нужнее стране: курье-
ры с майнингом или экономика?». 
Очевидный ответ — экономика. 
Но если откроете статистику ро-
ста зарплат, ответ будет другим. 

Но если в стране есть эконо-
мисты, которые даже называ-
ют себя учеными; есть управлен-
цы, то, может быть, эти ученые, 
экономисты и управленцы нач-
нут что-то менять в нормативной 
базе, чтобы электроэнергия шла 
не на майнинг криптовалют, а на 
производство чего-то полезно-
го; чтобы люди шли в институты 
учиться на инженеров, а не в ку-
рьеры?

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Я знаю примеры, когда в 

курьеры ушли с атомного произ-
водства... А кто вообще у нас в 
доме хозяин, и есть ли он, не уе-
хал ли куда, не бросил ли нас?.. 
Стартовала очередная сессия Го-
сударственной Думы. Коммуни-
сты никогда не выступали за ох-

лаждение экономики, наоборот, 
они всегда выступали за эконо-
мический рост. Что в этой обста-
новке предлагает КПРФ?

Николай АРЕФЬЕВ:

— Программу развития, она 
так и называется. Несмотря на 
тяжелейшее финансовое и эко-
номическое положение, у нас и 
сейчас есть колоссальные резер-
вы, чтобы вытащить страну из ту-
пика. Зачем нам, например, та-
кие золотовалютные резервы — 
более 600 миллиардов долла-
ров? Ладно, 350 миллиардов за-
морожены, но остальное мы ис-
пользовали когда-нибудь на ка-
кие-нибудь цели? Никогда. Ни на 
какие. Мы складываем эти сред-
ства в кубышку и кормим банки. 
В Фонде национального благо-
состояния, которым безраздель-
но командует правительство, 
13 триллионов рублей! Давайте 
консолидируем его в бюджет. 

Почему средства идут на кре-
диты олигархам и те обогаща-
ются, а страна остается нищей? 
По данным Международного ва-
лютного фонда у нас 40% тене-
вой экономики. Если посчитать, 
сколько не платится налогов, то 
получится от 10 до 13 триллио-
нов рублей. Это не бабушки но-
ски вяжут и тайно продают на 
базаре, эти налоги не платит не-
прикасаемая олигархическая 
верхушка. Ну так давайте свер-
нем голову этой гидре и 13 трил-
лионов получим в бюджет. Да-
вайте! У нас с 53 странами под-
писаны договоры об избежании 
двойного налогообложения. 
Наш бизнес уходит за границу, а 
мы ему создаем условия, чтобы 
он там процветал и платил нало-
ги чужим страны, теряя около 5 
триллионов рублей в год. Зачем?

Вообще надо запретить ре-
гистрацию российских предпри-
ятий за рубежом, этого никог-
да не было. Всё это в совокупно-
сти дает вместе с бюджетом и зо-
лотовалютными резервами 177 
триллионов рублей. А сегодня 
наш бюджет — 40 триллионов 
рублей. 177 триллионов сразу не 
нужны, за один год мы их про-
сто не проглотим, но мы можем 
создать бюджет в 50–60 трилли-
онов рублей, который вполне 
удовлетворит потребности и со-
циальной сферы, и инвестицион-
ной политики. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Я вспоминаю слова Влади-

мира Владимировича Путина о 
том, что Советский Союз всё вре-
мя жил под санкциями и при этом 
добивался потрясающих успе-
хов. Но Советский Союз был по-
строен на плановых принципах и 
добивался успехов за счёт плано-
вой экономики. Сегодня мы ви-
дим, как эти основы успешно ис-
пользует Китай. Я читаю материа-
лы съездов КПК, и они постоянно 
говорят о плановой экономике. 
Возможно ли хотя бы основные 
элементы стратегического пла-
нирования вернуть в управление 
российской экономикой? 

Игорь БУДАНОВ:
— Когда я беседую с коллега-

ми из Кореи, из Китая, они гово-

рят: «Вы, русские, хитрые! У ва-
ших корпораций такие планы, 
которые могут быть только у ди-
карей. Вы нас точно обманывае-
те, у вас есть какие-то супер-пла-
ны. А то, что вы нам показывае-
те, это какая-то обманка».

На самом деле это не обман-
ка, это действительное состояние 
современной системы планиро-
вания в России. Я даже не срав-
ниваю ее с корпоративным пла-
нированием за рубежом, с тем 
же «Фордом» или «Сименсом». У 
них планы на 30 лет вперед. Ка-
кую российскую корпорацию вы 
мне можете назвать, которая ра-
ботает по таким планам? 

Самый простой пример: Ос-
воение месторождений. Вам 
надо десять лет, чтобы подгото-
вить месторождение к эксплуата-
ции, а затем еще 20–30 лет, чтобы 
его эксплуатировать. То есть у вас 
должен быть план на 40 лет впе-
ред. Или те же самолеты, кораб-
ли. Их за год не сделаешь. В Япо-
нии, в Корее, если план корпора-
ции принят государствам, то это 
— 100-процентная гарантия его 
реализации, я уж про США и Ев-
ропу не говорю, там это — 150% 
гарантии. А у нас само понятие 
планирования дискредитирова-
но за 30 лет существования ны-
нешней модели экономики. Не 
надо обольщаться. В этих усло-
виях выстраивать систему стра-
тегического планирования в Рос-
сии придется с нуля. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Я вот смотрю на многих 

представителей нынешней пар-
тии власти… Слово «стратеги-
ческий» к ним применимо в по-
следнюю очередь. Куда Россию 
вынесет, если она продолжит 
двигаться по нынешней траекто-
рии, и кто в этом случае будет хо-
зяином в нашем доме?

Вячеслав БАБУРИН:

— У нас государственно-моно-
полистический капитализм. Это 
значит, олигархия у нас сращи-
вается с госаппаратом. В этих ус-
ловиях стратегическое планиро-
вание теряет смысл. Нет главно-
го участника — собственно про-
изводства. Сколько бы ни гово-
рили о постиндустриализме, про-
чих вещах, все равно производ-
ство является базисом решения 
всех других проблем. Не случай-
но сегодня в мире просто мода 
на неоиндустриализацию. У нас 
тоже об этом много говорят, но я 
не вижу никаких серьезных при-
меров того, что неоиндустриали-
зация в стране идет. Есть лишь от-
дельные проекты, не более того. 

В результате, олигархическая 
конструкция мало того, что уве-
личивает социальное расслоение 
в обществе, она усиливает тер-
риториальное расслоение. Два 
столичных центра и миллионная 
агломерация, грубо говоря, кон-
центрируют всю прибыль, все тру-
довые ресурсы — всё. А из огром-
ной страны, называемой провин-
цией или периферией, всё по-
прежнему как высасывали, так и 
продолжают высасывать. 

Я читаю курс стратегическо-
го планирования территориаль-
ного управления. Заявляю: боль-

шинством нынешних российских 
стратегий территориальная со-
ставляющая совершенно игно-
рируется. Эффективное страте-
гическое планирование и управ-
ление в данной ситуации, при 
нынешнем правительстве, при 
нынешних методах управления 
невозможно.

Ну, и самое главное. Что такое 
управление? Это процесс выра-
ботки, принятия, реализации ре-
шения и контроль за выполнени-
ем. Кто-нибудь проконтролиро-
вал, как были выполнены преды-
дущие стратегии, которые строга-
ют уже 20 последних лет? Да все 
уж забыли про них! Так для нача-
ла хотя бы ревизию надо прове-
сти, что вообще обещалось. Это, 
поверьте, очень интересно. 

Дмитрий АГРАНОВСКИЙ:
— Мы назвали сегодняшнюю 

программу «Кто в доме хозяин?». 
Совершенно очевидно, что хозя-
ином в доме должен быть тот, 
кто здесь живет, кто его любит, 
и кто не мыслит себя в каком-то 
другом доме. 

(Расшифровка телеэфира 
публикуется в сокращении).

Растущие цены 
для народа и трил-
лионные дивиден-

ды олигархам…
Если народу власти пред-

ложили в новом году гало-
пирующие цены на продук-
ты, то с олигархами — ситу-
ация иная. На днях обще-
ственность буквально вско-
лыхнула новость о том, какие 
ключевые дивиденды полу-
чат капиталисты от некогда 
общенародной собственно-
сти — 4,5 трлн руб.! Другими 
словами, у народа изымают-
ся последние средства за счет 
инфляции, а акционерам на 
капитал, уворованный у на-
рода, собираются выплатить 
триллионы. Причем, сум-
ма эта гораздо больше, чем 
была в прошлом году.

Получается, что аппети-
ты на дивиденды у олигар-
хов растут даже в условиях 
Специальной военной опе-
рации — это ли не кощун-
ство? И существует ли соци-
альная справедливость в на-
шей стране?

В развитие «антиолигар-
хической тематики» отмечу 
резонансный законопроект 
от фракции КПРФ, подго-
товленный Анжеликой Глаз-
ковой. Речь идет о том, что-
бы создать Фонд социаль-
ной справедливости, из ко-
торого выплачивать гражда-
нам часть нефтегазовых до-
ходов. Пусть, например, те 
же триллионы рублей, кото-
рые за счет «нефтегаза» при-
сваивает себе олигархия, по-
ступают в этот Фонд. Дей-
ствительно, почему все до-
стается только ей? А как же 
остальные граждане России, 
проживающие на ее тер-
ритории, из недр которой 
«черпают» нефть и газ?

Другое дело, что подоб-
ный законопроект прави-
тельство вряд ли поддержит, 
как, впрочем, и «Единая Рос-
сия». А значит он будет по-
просту провален. Хотя каж-
дый гражданин должен быть 
уверен, что национальные 
богатства работают не толь-
ко на кучку олигархов, но и 
на него тоже — как это дела-
ется в тех же, например, Со-
единенных Штатах Америки 
— на Аляске, а также в Эми-
ратах или Норвегии.

Сергей ОБУХОВ,
«Свободная пресса»
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ОТ ДУШИ

Поздравляем!

СЕЛИНА 
Василия Тихоновича —

с 90-летием! 
Колпнянское местное 

отделение КПРФ 

*     *     *
КОРОЛЁВУ 

Галину Михайловну, 
заслуженного  учителя 

Российской Федерации, 
Ветерана труда —

 с 80 летием!
Председатель 

ОРО «Дети войны»
Т. Е. Сиянова  

*     *     *
ТЯПИНУ 

Веру Федоровну —
с юбилеем !

Урицкий РК КПРФ

*     *     *
МИХАЙЛОВУ 

Юлию Александровну!
Советский РК КПРФ, 

п/о № 55.

*     *     *
 ОВЧИННИКОВА 

Николая Леонидовича —
с 60-летием! 

Болховский РК КПРФ

Ливенский РК КПРФ, п/о №19 выража-
ют соболезнования члену бюро райкома 
Воскресенской Людмиле Дмитриевне по 

поводу смерти матери.

Глафира Петровна Овсянни-
кова — из поколения «детей вой-
ны». Война лишила её, как и мно-
гих сверстников, прекрасного 
мира детства, но не ожесточила. 
Она выдержала испытания во-
енных и послевоенных лет, про-
жив трудную, долгую, интерес-
ную жизнь. Глафира Петровна — 
ветеран партии и труда. Этой не-
унывающей женщине не так дав-
но, в это трудно поверить, испол-
нилось 97 лет. Есть что вспомнить 
и о чем рассказать. 

Она родилась в 1927 году в Ле-
нинградской области, в г. Чудове, 
росла в большой дружной мно-
годетной семье. Семья перееха-
ла в Ленинград, родители рабо-
тали на заводе имени Коминтер-
на, мама была художницей, рас-
писывала посуду. Когда началась 
война, Глаше было 13. Немцы все 
ближе подступали к городу. Воз-
никла угроза окружения, многие 
семьи стали эвакуировать. 

— Я помню, как нас — маму, 
сестер, братьев (в семье было ше-

стеро детей), грузили в автобусы, 
— рассказывает Глафира Петров-
на. — Отправлял в эвакуацию нас 
отец. Нас погрузил, а сам остался 
защищать Ленинград. Больше я 
отца не видела. Он погиб.

Маме пришлось одной рас-
тить и воспитывать шестерых де-
тей. Нас эвакуировали в Чуваш-
скую республику, в Чебоксары. 
Было очень трудно, жили бед-
но. Туфли носили с сестрой одни 
на двоих, день она в туфлях хо-
дит, день — я. Помню маленькие 
домики в округе — деревянные, 
земляной пол, крошечные окош-
ки, крытую камышом крышу. 
Мать работала на конном заво-
де, мы ей помогали. После вой-
ны я увидела по телевизору, как 
на этом конном заводе проходи-
ли спортивные соревнования и 
вспоминала то время. В возрож-
дении завода и сохранении пого-
ловья лошадей есть и частичка 
моего труда. Так захотелось при-
ехать в Чебоксары. Наверняка 
там все изменилось. Но моя меч-
та, увы, не сбылась. Не было вре-
мени — семья, работа.

...В Чувашии прожили четы-
ре года, старший брат ушел слу-
жить, его направили в Молда-
вию. Как-то звонит матери — 
пусть Глаша ко мне приезжает, 
отпусти, я её устрою, будет тут 
мамалыгу есть. Мать сначала за-
причитала, мол, одну не пущу. 
А потом соседка, учительница, 

что рядом с нами жила, узнав об 
этом, сказала, что поедет и меня с 
собой возьмет. Вот вместе с ней я 
и приехала в Молдавию и надол-
го там осела. Брат меня устроил 
на работу, я стала зарабатывать, 
матери помогать. В 50-х вступила 
в партию, райком послал меня 
учиться на секретаря-машинист-
ку. Окончила курсы и работала в 
райкоме секретарем. Вышла за-
муж, муж служил погранични-
ком, и брат служил там же, на по-
гранзаставе. Вырастили с мужем 
двоих детей, сына и дочь. Сын по-
шел по стопам отца, окончил во-
енное училище в Ярославле, по-
лучил офицерское звание. Мно-
го ездил по стране, служил на 
Дальнем Востоке, в Грузии. Сей-
час демобилизован. На Даль-
нем Востоке женился. Подраста-
ют внуки. А дочь окончила Мо-
сковский педагогический инсти-
тут, стала педагогом, ездила на 
сессии из Молдавии в Москву. И 
сейчас продолжает работать. А 
живет по-прежнему в Молдавии.

А мы с мужем приехали в 
Россию, в Орловскую область, 
жили несколько лет в Нарышки-
но. Муж умер, я перебралась в 
Орел, поближе к семье сына, он 
мне очень помогает. 

…Прошло много лет, но и 
сейчас помню свои детские годы, 
как мы жили в Ленинграде в во-
йну, как голодали, как нам дава-
ли маленький кусочек хлеба на 

день и немного крупы. Вспоми-
наю свою жизнь в Молдавии…

— В чем секрет долголетия? 
— поинтересовались мы у Глафи-
ры Петровны.

— Я всю жизнь занималась 
спортом, общественной рабо-
той и была оптимисткой, — гово-
рит собеседница. — И сейчас, не-
смотря на возраст, каждый день 
хожу на прогулку. По утрам де-
лаю зарядку. Читаю газеты и жур-
налы. Навещают родные, внуки и 
внучки. Под Новый Год сын воз-
ил меня по новогоднему Орлу. 
Очень понравилось. особенно 
центр, такой нарядный. Прият-
но, что обо мне не забывают од-
нопартийцы, часто звонит Тама-
ра Евгеньевна Сиянова, предсе-
датель областной обществен-
ной организации «Дети войны», 
интересуется, как здоровье и на-
строение. По ее приглашению 
осенью побывала на празднике 
комсомола в обкоме КПРФ, где 
собрались представители поко-
ления «детей войны». Мы вспо-
минали свои комсомольские 
годы, пели песни нашей юно-
сти. Все было очень душевно. В 
советские годы люди, пережив-
шие военное лихолетье, всегда 
пользовались уважением и забо-
той. И сегодня эти традиции со-
храняются. Судьбы у всех разные, 
но мы никогда не боялись труд-
ностей и всегда верили в лучшее.

Юлия РЮТИНА.

Под таким названием в Орловском го-
родском центре культуры прошла ежегод-
ная благотворительная акция-концерт та-
лантливых детей города. За более чем 20 
лет концерт стал не только традиционным, 
но и одним из самых знаковых и трогатель-
ных событий, которые проводятся в Орле в 
дни рождественских праздников. 

В этом году рождественская звезда заси-
яла для 10-летнего Саши Соколова. Четыре 
года назад ему поставили тяжелый диагноз 
— патология тазобедренного сустава. Маль-
чик перенес несколько операций, слож-
нейшую операцию в Санкт-Петербурге. Но 
для того, чтобы начать ходить, ему требует-
ся длительная и серьезная реабилитация и 
специальный велотренажер стоимостью 200 
тысяч рублей. Мама воспитывает сына одна, 
для неё собрать такую сумму нереально. 

…Зал был полон. На сцене сменяли друг 
друга воспитанники музыкальных школ им. 
Калинникова, им. Прокофьева, школ ис-
кусств им. Глинки, им. Кабалевского, дет-
ских домов творчества, хоровой и хореогра-
фической школ города, творческие коллек-
тивы Орловского городского центра культу-
ры — более 20 коллективов и исполните-
лей. Юные артисты подарили зрителям яр-
кий, красочный концерт-сказку, в котором 
побеждают добро и справедливость, где за-
жигают волшебный свет рождественской 
звезды.

200 тысяч рублей были собраны — помог 
каждый, кто приобрел билет. Все средства 
пойдут на покупку велотренажера для Саши. 
Его мама, Ольга Соколова, едва сдерживая 
эмоции, поблагодарила неравнодушных лю-
дей за помощь, доброту и милосердие.

Юлия РЮТИНА.

«Мы не боялись трудностей»«Мы не боялись трудностей»

Новый год и Рождество 
— самые волшебные се-
мейные праздники, люби-
мые не только детьми, но и 
взрослыми. По традиции в 
канун Нового, 2025-го, года 
коммунисты партийных от-
делений № 44 и 56 Совет-
ского РК КПРФ поздрави-
ли многодетные семьи 22 
избирательного округа. 
Для маленьких пригото-
вили подарок — новогод-
нее представление с Де-
дом Морозом и Снегуроч-
кой. На празднике, под 
елочкой, ребята рассказы-
вали стихи, водили хорово-
ды, пели песни. Все верят 
в новогодние чудеса. И чу-
деса обязательно случают-
ся. В финале все участники 
загадали желание, а чтобы 
оно исполнилось, взялись 
за посох Деда Мороза, три раза им ударили, 
и коснулись волшебной бороды зимнего ку-
десника. А иначе не сбудется...

Всем ребятам вручили сладкие новогод-
ние подарки. Все прошло весело, празднич-
но и душевно. 

Семья — это высокий нравственный ори-
ентир, а многодетная семья — опора стра-
ны. Семья учит, воспитывает, передает тра-
диции, знания. Выражаем искреннюю при-
знательность всем многодетным семьям. 
Пусть ваш труд будет благодарным, а его 
плоды станут для вас гордостью на многие 
годы. Пусть радость, взаимоуважение, лю-
бовь и понимание никогда не покидают се-

мьи, пусть детским смехом, радостью будет 
наполнен ваш дом!

Новогодний праздник организовали Сер-
гей Николаевич Успенский, секретарь 44-го 
первичного отделения, при активном содей-
ствии Иоланты Мамедовны Первых, секрета-
ря первичного отделения № 56.

С. НИКОЛИН.

аким названием в Орловском го- НоН вый год и Рождество
б
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